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Die Eröffnung des Nord Oſtſeekanals
So ſiud ſie denn gekommen die Tage der Feſte Die Fürſten

der deutſchen Staaten unter des Kaiſers Führung lenken ihren
Weg nach den meerumſchlungenen Herzogthümern deren Schickſal
in der deutſchen Geſchichte in der Geſchichte der nationalen
Idee einen breiten Raum einnimmt Dort zwiſchen den beiden
Meeren iſt ein kräftiger hart arbeitender kühl denkender und
warm empfindender Menſchenſchlag angeſeſfen
Begeiſterung für die deutſche Einheit ſich auch in ſchweren
ernſten Tagen erhalten dort war man bereit für den
Zuſammenhang mit dem deutſchen Volk Gut und Blut ein
zuſetzen Einſt hat man freudig in allen dentſchen Landen
geſungen SchleswigHolſtein ſtammverwandt Dann kam
die Zeit der Reaktion und dieſes Lied wurde geächtet und
verboten Die Männuer die als Freiwillige nach Schleswig
Holſtein geeilt waren um für die deutſche Sache zu kämpfen
die wurden als Revolntionäre verdächtigt oder verfolgt Und
abermals anderthalb Jahrzehnte und der Kampf entbraunte
von nenem Es war das Vorſpiel zum deutſchen Einheits
kampf Hier in den Elbherzogthümern legte die preußiſche
Armee in ihrer neuen Verfaſſung die Feuerprobe ab hier
wurde nach der Auseinanderſetzung mit Oeſterreich für die
Dauer das preußiſche Banner aufgepflanzt hier flatterte bald
luſtig empor die deutſche Trikolore

Fürſt Bismarck hat gelegentlich geſagt er habe zu Beginn
der Konfliktszeit der Volksvertretung nicht mittheilen können
wohin der Weg gehe er habe auch ſelbſt nicht gewußt wohin
die Politik führen werde Mauche Wechſelfälle ſind auch in
der ſchleswig holſteinſchen Frage vorgekommen bald das Anu
erbieten der Perſonalunion mit Dänemark bald die Be
günſtigung des Auguſtenburgers bald die entſchiedene Ver
tretung der Vereinigung mit Preußen Noch in jüngſter Zeit
hat eine Preßfehde über die Haltung ſtattgefunden die der
Herzog von Schleswig Holſtein Auguſtenburg einſt zu dem
Nordoſtſeekaual eingenommen habe Fürſt Bismarck ſtand auf
der einen Seite während auf der audern Seite Aktenſtücke
aus dem Hausarchiv von Primkenau veröffentlicht wurden
Jetzt wird an der Seite des Kaiſers eine geborene Prinzeſſin
von Auguſtenburg die Hammerſchläge bei der Weihe des
Kangls thun Was einſt war hat nur noch geſchichtliches
Jutereſſe nicht mehr politiſche Bedeutung Politiſch bedentſam
aber iſt und bleibt die Eröffnung dieſes Kanals den die ver
einte Kraft aller deutſchen Stämme auszuführen vermochte in
ſo kurzer Zeit und in fo großem Stil wie man in den Zeiten
des alten deutſchen Bundes kaum geahnt hätte Jetzt endlich
iſt der Wunſch erfüllt den nicht nur die Bewohner der Herzog
thümer den alle guten Deutſchen hegten im Jntereſſe des
Reichs im Jntereſſe der Menſchheit

Für das Reich hat der Kanal eine außerordentliche Trag
weite Er ſchafft einen mächtigen interngtionalen Verkehr in
dentſchen Grenzen er erlaubt der deutſchen Seeführung jeden
Augenblick je nach Bedürfniß die Kriegsflotten von einem
Meer in das andere zu werfen und die geſammte Seeſtreit
macht an dem Punkte zu ſammeln an dem ſie gebraucht wird
Wie anders einſt wo die deutſchen Schiffe genöthigt waren
den weiten und nicht ungefährlichen Weg um das Kap Skagen
zu machen So lange konnte man ſagen daß Deutſchland
zwei Kriegsflotten brauche eine für die Oſtſee und eine für
die Nordſee und das Weltmeer Heute iſt die Macht der
dentſchen Marine durch die Möglichkeit ſie ſchnell und ſicher
zu fammeln außerordentlich geſteigert Aber ſo erfreulich dieſe
Thalſache iſt ſie iſt für die Bedeutung des Kanals nicht aus
ſchlaggebend Hier kommt vielmehr entſcheidend der Welk
verkehr in Betracht der Verkehr der der friedlichen Arbeit
dem Austauſch der Güter gilt Da wird der Seeweg für
viele Schiffe gekürzt um hunderte Seemeilen da wird die
Reiſezeit bis zu 45 Stunden vermindert da werden die Koſten
der Fahrt weſentlich verringert und was bedeutet nicht neben
dieſen Vortheilen obenein die Gewähr daß fortan manches
Menſchenleben erhalten bleiben wird weil die Schiffe ſtatt der
gefährlichen Fahrſtraße um Skagen jetzt den ruhigen Kanal
benutzen können Sind doch im Laufe eines Vierteljahrhunderts
viele tauſend Schiffe in den däniſchen Gewäſſern geſtrandet
Gerade im Hinblick auf dieſe Erfahrung kann die deutſche
Nation wenn jetzt der Kanal eröffnet wird das Zeugniß be
anſpruchen mit dieſem Werke allen Völkern der Menſchheit
und der Menſchlichkeit zu dienen Und daraus rechtfertigt
ſich nicht nur die Theilnahme der deutſchen Fürſten nicht nur
der Vertreter der deutſchen Nation ſondern auch des Auslandes
an dieſen Feſten

Ob die Eröffnung mit größerem oder geringerem Prunk
hätte vor ſich gehen ſollen das iſt heute eine müßige Frage
Es iſt gefährlich den Vergleich mit dem Suezkangl zu ziehen
gefährlich in ſachlicher wie perſönlicher Hinſicht Denn ſo
nützlich und werthvoll der NordOſtſee Kanal iſt ſo bedarf es
keiner Auseinanderſetzung daß er nicht die gleiche Bedeutung
für den Weltverkehr hat wie der Suezkanal und einen deutſchen
Kaiſer möchten wir nicht mit einem Khedive wie Jsmngil
Paſcha in Parallele geſtellt ſehen

Die deutſche Nation wird ſich die Freude an der Vollendung
des Kaugls an dem Begiun einer neuen Aera für den Welt
verkehr und für die Entwicklung der Elbherzogthümer nicht
vergällen laſſen Sie hofft daß die Vertreter des Auslandes
den Eindruck gewinnen werden wie Deutſchland zwar ſtark

Nation die Hand bietet Wir hoffen daß auch die fran
zöfiſchen Gäſte angenehme Empfindungen in ihre Heimat
tragen und die Chauviniſten beſchämen werden die die Theil
nahme an der internationalen Feier wie eine Demüthigung
Frankreichs betrachteten

Und ſomit ſei denn der Wunſch ansgeſprochen daß die Feſte
einen glücklichen Verlauf nehmen daß jede Störung fern

für den e aber gern in Frieden und Freundſchaft jeder

Dort hat die

h Kanalufer

bleiben und daß die neue Straße Deutſchland zum Ruhnt

geveichen möge
r

Die Nachrichten die mit den heranugahenden NordOſtſee
Kanalfeierlichkeiten in Beziehnng ſtehen häufen ſich bereits
außerordentlich an Wir laſſen von den hente vorliegenden
Meldungen nachſtehend die bemterkenswertheſten folgen

die Feierlich keiten bei Eröffnung des Nord
Oſtſee Kangals ſowie die Ordnung der Feier bei Eröff
kuung des NordOſtſee Kanals und Grundſteinlegung für ein
Standbild Kaiſer Wilhelm s T an der Kanaleinfahrt bei
Holtenan Das Programm für die Feierlichkeiten beſtimmt
u a folgendes

Mittwoch 19 Juni
Nachmittags 4 Uhr 15 Min Ankunft Jhrer Majeſtäten des

Kaiſers und der Kaiſerin in Hamburg Bahnhof Dammthor
Abends 6 Uhr 30 Min Feſtmahl im Rathhanſe gegeben von

daran Jllumination und Feuerwerk auf dem Alſterbaſſin
Alſterfeſt

11 Uhr Abfahrt S M Aviſo Kaiſeradler nach Bruns
hauſen

I11 Uhr 30 Min Beginn der Abfahrt für die in Hamburg
liegenden Aviſos nach Brunsbüttel

Donnerstag 20 Juni
Von 1 Uhr 47 Min ab Ankunft der Gäſte mit der Eiſen
bahn in Brunsbüttel Zur Kanalfahrt werden die im Binnen
hafen liegenden großen Dampfer Kaiſer Wilhelm Nord
deutſcher Lloyd Auguſta Viktoria und Columbia Hamburg
AmerikaLinie Trave Norddeutſcher Lloyd Rhätia Ham
burg AmerikaLinie beſtiegen Es liegen rechts vorn unmittel
bar am Kai Auguſta Viktoria, jenſeits derſelben Kaiſer
Wilhelm II links vorn unmittelbar am Kai Trave, jenſeits

derſelben Columbiag, jenſeits dieſer Rhätia
4 Uhr morgens Se Maj der Kaiſer durchfahren auf der

Hohenzollern die Brunsbütteler Schleuſe Nach Austritt aus
dem Binnenhafen durchſchneidet die Hohenzollern eine über
h ſagt geſpannte Schnur Weitere Ceremonien finden

nicht ſtatt
5 Uhr morgens S M Yacht Hohenzollern nimmt die

Fahrt durch den Kanal auf Die übrigen Schiffe ſchließen ſich
in nachſtehender Reihenfolge an An Bord

S M Aviſo Kaiſeradler Se königl Hoheit Prinz Regent
Luitpold von Bayern Se Maj der König von Sachſen
Se Maj der König von Württemberg Se kaiſerl Hoheit
Großfürſt Alexis von Rußland

Deutſcher Schnelldampfer Kaiſer Wilhelm II Deutſche
Fürſten deutſche Geſandte und ſtaatsleitende Miniſter

Deutſche Yacht Lenfahn Se königl Hoheit der Erbgroß
herzog von Oldenburg

acht Osborne Se königl Hoheit der Herzog
von York

i wihehe Yacht Savoia Se königl Hoheit der Herzog
von Genug

Oeſterreichiſch ungariſcher Aviſo Trabant Se kaiſerl und
königl Hoheit der Erzherzog Stephan von Oeſterreich

Deutſcher Schnelldampfer Auguſta Viktoria Diplomatie und
Bundesrath

Deutſcher Schnelldampfer Columbia Reichstag
Deutſcher Schnelldampfer Trave Deutſcher Poſtdampfer

Rhätia Reichstag preußiſcher Landtag und übrige Reichsgäſte
S M Aviſo Grille Kommandirender Admiral
Italieniſcher Aviſo Aretuſa Britiſcher Aviſo Enchantreß

Franzöſiſcher Aviſo Sourcouf Ruſſiſcher Aviſo Großjaſchtſchi
Spaniſcher Aviſo Marques de la Enſenada Schwediſch
norwegiſcher Aviſo Edda Schwediſch norwegiſcher Aviſo
Viking Amerikaniſcher U Aviſo Marblehead Rumä

niſcher Aviſo Mircea Däniſcher Aviſo Hekla Nieder
ländiſcher Aviſo Alkmaar

21 Uhr nachmittags Ankunft der Hohenzollern bei Holtenau
Empfang durch die Ehrenwache des 1 Seebatoeillons und die
Ehrencompagnien des 1 Garderegiments zu Fuß und des Füſilier
regiments Königin Nr 86 Sobald S M Yacht Hohenzollern
die Holtenauer Schleuſe verläßt wird nach dem Flaggen und
Salutreglement verfahren Die Dampfer der Reichsgäſte begeben

corps findet nach Maßgabe des Eintreffens ihrer Aviſos Defiliv
cour vor Sr Majeſtät dem Kaiſer und König an Bord S M
Yacht Hohenzollern ſtatt Den direkt von Berlin nach Kiel ge
fahrenen Reichsgäſten ſowie den Vertretern der Preſſe iſt Ge

ihnen zugewieſenen Liegeplätzen aus zu beobachten

S M Yacht Hohenzollern
8 Uhr abends Ballfeſt in der Marine Akademie Die Damen

erſcheinen halbhoch ohne Hut die Herren in kleiner Uniform
bezw Frack und weißer Kravatte Gleichzeitig zwangloſe Ver
einigung im Hotel Bellevue im Düſtexrnbrook Die Hin und Rück
ahrtszeiten für die Beiſchiffe der Reichsdampfer werden nach
en Jeſtſetzungen des Verkehrskomitees auf den Schiffen bekannt

gegeben
10 Uhr abends Feuerwerk Beleuchtung der Hafenufer durch

die Stadt Kiel

Freitag 21 Juni
11 Uhr 3zrwittaga Feſtakt zur Eröffnung des NordOſtſee

Kanals und Grundſteinlegung zu einem Denkmal für Kaiſer
Wilhelm T auf dem Feſtplatze am unördlichen Kanalufer nach der

beſonderen Ordnung 233 Uhr nachmittags Flottenrevue Sämmtliche deutſche Fürſtenmit Gefolge und Vrdonmnan al cren die regierenden Bürger

melſter der freien und Hanſeſtädte ſowie ſämmtliche fremden
S mit Gefolge und Ehrendienſt ſchiffen ſich dazu an

ord S M Yacht Hohenzollern ein
8 Uhr abends Feſtmahl in der Feſthalle am ſüdlichen

Sonnabend 22 Juni

mit kleinem e e auf S M S
die deutſchen Fürſten mit Gefolge und

ürſt Friedrich Wilhelm,
rdonnanzoffizieren und

die regierenden Bürgermeiſter der Hanſeſtädte ſowie die fremden

dem Verkehr zum Segen und der ganzen Welt zum Vortheil 3

Der Reichsauzeiger veröffentlicht das Programm für

dem Senat der freien und Hanſeſtadt Hamburg im Anſchluß

ſich nach Eintreſfen auf ihre Ankerplätze Für die fremden Offizier

legenheit gegeben auf ihren Schiffen Kehrwieder bezw Prinz
Waldemar die Ausſahrt des Feſtzuges aus dem Kanal von den

75 Uhr abends Familientafel für die Fürſtlichkeiten an Bord

6 Uhr 45 Min morgens Se der Kaiſer ſchiffen ſich

Jürſten mit Gefolge und Ehrendienſt auf S M Yacht Hohen
ern ein

7 Uhr Flottenmanöver für das Manövergeſchwader S M
acht Hohenzollern folgt der Manöverflotte die ſonſt zuge
lnſſfenen Schiffe ſchließen ſich der Kaiſerlichen Yacht an Die

jenigen Reichsgäſte welche das Flottenmanöver beobachten wollen
begeben ſich ſämmtlich auf die Dampfer Kaiſer Wilhelm II
und Anguſte Viktoria

Gegen 12 Uhr Rückkehr in den Kieler Hafen
Nachmittags Rückreiſe gemäß den Beförderungsbeſtünmungen

7

Laboe 16 Juni Das ſchwediſche Geſchwader lief
heute abend 7 Uhr in den kieler Hafen ein und wechſelte mit der

Strandbatterie in Friedrichsort Salutſchüſſe Das ameri
ka niſche Geſchwader iſt geſtern nachmittag in den kieler
Hafen eingelaufen Bei Friedrichsort wurde die Landesflagge
ſalutirt die Strandbatterie erwiderte den Salut

Rendsburg 15 Juni Der Aviſo Kaiſeradler iſt kurz
nach 7 Uhr abends flott geworden derſelbe iſt ohne Beſchädigung

den und hat ſofort die Weiterfahrt nach Hamburg ange
treten

Kiel 16 Junk Der kommandirende Admiral Knorr hat
ſich heute früh auf dem ArtillerieSchnulſchiff Mars eingeſchifft
die im Hafen liegenden Flaggſchiffe ſalntirten ſeine Flagge

SHamburg 16 Junk Der engliſche Rheder Sir Donald
Currie gep geſtern abend an Bord ſeines Dampfers Tan
fallon Caſtle ein großes Diner an welchem 200 Gäſte Eng
länder und Hamburger theilnahmen Nachdem der Gaſtgeber
feine Gäſte begrüßt hatte brachte Bürgermeiſter Dr Möncke
berg Hamburg ein Hoch auf die Königin von England aus
während Gladſtone in verbindlichſten Worten auf Hamburg
deſſen Gaſtfreundſchaft und großartige kommerzielle Entwickelung
toaſtete Nach dem Diner fanden Konzert und Abendunterhal
tung ſtatt das Feſt nahm einen glänzenden Verlauf Der
Dampfer Ariadne brachte die Gäſte gegen 2 Uhr nachts von
Brunshanſen nach Hamburg zurück

Die für das Kaiferdiner in Holtenan beſtimmte Speiſe
folge ſoll gleichzeitig ein Erinnerungsblatt an die Feier bilden
und wird auf feinſtem weißen Carktonpapier angefertigt mit
breitem Goldrand Die Karte zeigt auf der erſten Seite die
allegoriſche Darſtellung der Verbindung der Nordſee mit der
Oftſee ſowie die Jnuſchrift Feſttafel zur Eröffnungsfeier des
NordOſtſee Kanals am 21 Juni 1895 in Holtenau Die zweiteSeite enthält in deutſcher Sprache die Speifenfolge auf der
dritten Seite befindet ſich das Verzeichniß der während der Feſt
tafel ſtattfindenden Muſikaufführungen während die Rückſeite
durch den Reichsadler verziert wird
Zur Erinnerung an die Eröffnung des Nord Oſtſee Kanals

ſind in der königlichen Münze zu Berlin auf Befehl des
Kaiſers eine Anzahl Medaillen geprägt worden ſie ſind von
Prof Herter modellirt und in künſtleriſcher Form ausgeführt
worden Die eine Seite der Erinnerungsmünze zeigt die Bruſt
bilder der deutſchen Kaiſer unter deren Regierung das Werk
begonnen fortgeführt und vollendet wurde auf der anderen
reichen ſich zwei Jdealgeſtalten Perſonifizirungen der beiden
verbundenen Meere die Hand Eine ganz geringe Anzahl der
Münzen iſt in Gold geprägt je 500 M werth ſie ſind für die
Erbaner des Kanals beſcimmt Eine größere Zahl in Silber
ausgeführt ſoll den bei der Feier anweſenden Fürſtlichkeiten und
anderen hervorragenden Perſonen verliehen werden während
die Broncemedaillen etwa tauſend an der Zahl den ſonſtigen
geladenen Theilnehmern zu dauernder Exinnerung an die denk
würdige Feier übergeben werden ſollen Jm Reichsamt des
Jnnern wird eine beſondere Feſtſchrift für die Eröffnungsfeier
des NordOſtſee Kanals ausgearbeitet die nicht allein die 2
den Eröffnungsakt bezüglichen Angaben ſondern namentlich au
eine Darſtellung der Geſchichte des NordOſtſee Kanals, alſo die
Entſtehung Erörterung Bewilligung und endlich die Erbauung
des Kanals enthalten ſoll

Der Schlußſtein zum Nord Oſtſee Kanal iſt fertig
geſtellt und in Kiel mit friſchem Grün bekränzt nach Holtenau
geſchafft worden Der Schlußſtein aus ſächſiſchem Elbſandſtein
augefertigt iſt 1,10 m lang 0,95 m hoch und 0,70 m breit Die
Aushöhlung wird nachdem die Kaſſette mit der Schlußſtein
legungsurkunde uſw hineingeſenkk iſt mit einer Steinplatte ver
ſchloſſen und das Ganze vermauert werden Die kieler Bild

hauer Firma Schlauch Rößler hat den koloſſalen Stein in
drei Tagen fertiggeſtellt dieſelbe Firma welche auch den Grund
ſtein geliefert hat

Zur Bewirthung der Angehörigen fremder Marinen
iſt jedem der in Kiel bei der Kanalfeier anweſenden Kriegsſchiffe
eine Summe von 1000 M zur Verfügung geſtellt worden

Deutſches Reich
t Hof und Perſonalnachrichten

Grünau 16 Junt Der Kaiſer traf hier auf dem Dampfer
Alexandria um 4 Uhr ein und empfing die Sieger im geſtrigen
Schülerwettrudern denen er die Preiſe überreichte

Potsdam 16 Juni Der Kaiſer begiebt ſich heute abend
mittels Sonderzuges nach München um dort am Montag den
Umbau und die Neuordnung der Schack ſchen Galerie zu be
ſichtigen Die Rückreiſe nach Potsdam wird morgen abend
von München angetreten Der Haiſer bewahrt dort das ſtrengſte

Jncognito und ſteigt in der preußiſchen Geſandtſchaft ab
Prinz Alexander von Preußen vollendet am 21 Juni

ſein 75 Lebensjahr

ar

Bismarck und Boetticher
Daß Fürſt Bismarck mit der Bemerkimg von den Klebe

Miniſtern in ſeiner bekannten Rede in der That einen Pfeil
auf Herrn v Boetticher abgeſchoſſen hat wird jetzt durch die
on Nachrichten beſtätigt In einer Polemik gegen dieKöln Ztg die zu dem Falle im Sinne der bereits mit
etheilten Notiz des Neichsanzeigers Stellung genommenhatte ſagt das hamburger Blatt

Die Köln Ztg überſieht daß Fürſt Bismarck niemalsam wenigſten i Februar 1890 die Verfügung über Mini
Portefenilles hatte ſondern daß dieſe lediglich an alle
Stelle lag Dort aber war Herr v Poetticher unſerer
innerung Fach persona gratiss 23 wie u a durch die
leihung des Schwarzen Adler Ordens bekundet und dadu
bethätigt wurde daß Herr v Boetticher ſich in de



Lage fühlte die von den allerhöchſten Auf
faſſungen abweichende Politik ſeines Vorgeſetzten
des Reichskanzlers bezüglich der Arbeiterfragen
offen und amtlich zu bekämpfen Es wurde damals
im Februar 1890 allgemein geglaubt daß Herr v Boetticher
in der Stellung des preußiſchen Miniſterpräſidenten zum Nachfolger des Fürſten Bismarck auserſehen ſei Es war deshalb
anzunehmen daß wenn ein Abſchiedsgeſuch des kommenden
Mannes in jener Zeit wirklich t amtlichen Enſcheidung ge
langt wäre dieſelbe ziemlich ähnlich gelautet haben würde wie
die gnädigſte allerhöchſte Ordre vom 29 Mai 1892 Wir ſind
viel eher geneigt zu glauben daß in damaliger t das Verbleiben des Herrn v Voeticher im Amte für ſicherer galt als

das des Fürſten Bismarck
Und weiter heißt es

Die Köln Ztg und andere Blätter ejusdem farinae ſprechen
in ihren Artikeln übereinſtimmend vön einer heftigen Er
bitterung Verſtimmung und von beſtimmten Plänen des

Bismarck Es iſt das ja ein natürlicher Verſuch im
arteikampfe die Stellung die man bekämpft als Ergebni

orniger Leidenſchaft zu charakteriſiren Aber alle die denen Bismarck in der letzten Zeit zu ſehen Gelegenheit
atten haben bei ihm nur einen Grund zur Verſtimmung

entdeckt und der liegt in ſeinen neuralgiſchen Geſichtsſchmerzen
Ebenſowenig hat der Fürſt ein Bedürfniß und wenn er es
hätte ſchwerlich die Möglichkeit auf die Geſtaltung der
jetzigen Regierung irgendwie Einfluß zu Wir ſind
gewiß daß er nicht einmal die Abſicht hat Rath zu ertheilen
wenn ein ſolcher von ihm begehrt werden ſollte er würde ſich
enthalten die Verantwortlichkeit für einen Rath zu über
nehmen auf deſſen praktiſche Durchführungen er keinen Einfluß
hälte Daß er aber einen ſolchen in amtlicher Stellung wieder
erſtrebe haben ſelbſt ſeine unfreundlichſten Gegner ihm bisher
nicht ſchuld gegeben

Die Köln Ztg welche ſeinerzeit den Ausdruck Civil
Wallenſtein erfunden hat während ihr dabei der Oktavio
Piccolomini entgangen iſt und ſie immer nur den tugendhaften
Max citirt macht in ihrem Artikel dem Fürſten Bismarck auch
noch den Vorwurf der Feigheit und des Hinterhaltes Die

altung die Fürſt Bismarck im Dienſte und ſpäter von 1890
is 1895 beobachtet hat verdient dieſen Vorwurf ſicher nicht

wohl aber findet er Anwendung auf Leute die aus Ehrgefühl
gegen ihren Vorgeſetzten konſpiriren

Wer hier mit Oktavio Piccolomini verglichen und als ein
Mann hingeſtellt wird der aus Ehrgeiz gegen ſeinen Vor
geſetzten konſpirirte liegt auf der Hand Fürſt Bismarck iſt
zweifellos der Ueberzeugung daß Herr v Boetticher an ſeinem
Sturze mitgearbeitet hat er hat ihm dies nicht vergeſſen und
wird es ihm auch allem Anſcheine nach niemals vergeſſen

Mariaberg
Jn der Erörterung der Zuſtände in der Jrrenanſtalt

Mariaberg wurde dem Regierungspräſidenten von Hart
mann ein Theil der Schuld daran beigemeſſen daß derartiges
überhaupt vorkommen konnte Jetzt werden Nachrichten ver
breitet die ihn entlaſten ſollen Man verſichert der Re
gierungspräſident von Aachen v Hartmann habe ſofort nach
dem Erſcheinen der Schrift Mellage s dem Miniſter Vortrag
gehalten und die erforderlichen Maßregeln zur Abhilfe vor
geſchlagen Dieſe wurden indeß höheren Orts nicht aus
geſührt weil man den Ausfall des Prozeſſes abwarten wollte
Die Angriffe der Blätter gegen Herrn v Hartmann ſeien
deshalb unbegründet Ferner wird über die jetzt angeſtellte
Unterſuchung aus Aachen angemeldet

Seit Montag hat in Mariaberg eine Reviſion durch zwei
RNegierungsräthe zwei Medizinalräthe und zwei Polizei
kommiſſare ſtattgefunden die heute mittag zu Ende gegangen
iſt Alle in Martiaberg Jnternirten ſind über ihre Behandlung
durch die Alexkaner eingehend befragt worden ſie haben aber
keine Klagen vorgebracht Auch die körperliche Unterſuchung
der Kranken und freiwilligen Penſionäre hat nichts zu Tage
geſördert was für die Alexianer belaſtend wäre Das Reſultat
der Reviſion iſt dem Miniſter des Jnnern v Köller tele
graphiſch berichtet worden

Es handelt ſich hier offenbar um beſchönigende Meldungen
die keinen Glauben verdtenen Die Freiſprechung des Herrn
Mellage die amtliche Schließung der Heilanſtalt der frommen
Alexianer und andere Anzeichen beweiſen zur Genüge daß
nicht nur etwas ſondern vieles faul geweſen iſt im Staate
Mariaberg
Der Köln Zeitung wird zu der Mariaberger Angelegen
heit aus Aachen vom 15 ds folgendes geſchrieben

Heute haben Verhandlungen zwiſchen dem Landesdirektor
Geheimen Ober Regierungsrath Dr Klein und der Alexianer

genoſſenſchaft ſtattgefunden Dr Gottlob von der Provinzial
Jrrenanſtalt zu Merzig und Dr Flügge von der Provinzial

Jrrenanſtalt zu Grafenberg ſind mit der Fürſorge für die vom
Landarmenverband der Rheinprovinz in Mariaberg unter
gebrachten Kranken beauftragt worden und haben ihr Amt
bereits angetreten Dieſe beiden Aerzte ſind ferner beauftragt
die Ueberbringung der Kranken des Landarmenverbandes derart
vorzubereiten daß die Kranken zunächſt nach Kategorien
geordnet und die Krankenjournale vervollſtändigt bezw
neu aufgeſtellt werden Falls der Provinzialausſchuß auf das
Angebot der Alexianerbrüder eingeht und Mariaberg zum
Zwecke der Umwandlung in eine Provinzialanſtalt mit fach
ärztlicher Leitung und weltlichem Wirthſchafts und r

erſonal übernimmt würde ſich die d egeß auf blöd
nnige Kinder und geiſteskranke Epileptiker beſchränken

während die Geiſteskranken in der neu eingerichteten Pflegeanſtalt Mariaberg verblieben Die Alexianerbrüder haben ſeb

verpflichtet in der Zwiſchenzeit allen Anordnungen der beiden
Aerzte unweigerlich zu folgen Nach einem vorläufigen Ab
kommen des Landesdirektors mit der Alexianer Genoſſenſchaft
miethet die Provinz die Anſtalt Mariaberg mit dem Jnventar
bis zum 15 Juli weiteres beſchließt der am 2 zuſammen
tretende Provinzialausſchuß der vorausſichtlich Mariaberg auf
zwei Jahre miethen wird Die vom Echo der Gegenwart

r eilte et r t nter im Prozeſſe Mellage Reviſion angemeldet habe wirals unzutreffend degelhnet 2

Kultusminiſter Boſſe und die Schule
Zu den Gerüchten über den Rücktritt des Kultus

miniſters Dr Boſſe ſchreibt die liegnitzer Preuß Schul
r Wir würden es aufs tiefſte beklagen wenn Herr

Boſſe nicht mehr Unterrichtsminiſter ſein wollte Aller
dings die Schwierigkeiten die ſich ihm zur Hebung der Volks
ſchule entgegenſtellen ſind ja ungehener wenn aber jemand dieſe
Schwierigkeiten überwinden kann ſo iſt es Herr Dr Voſſe
Und er hat das Vertrauen der Lehrerſchaft in hohem Maße

Wenn alſo Finanzminiſter Miquel vorlänfig nicht in der
iſt ſeinem Kollegen im Kultusminiſterium die zur Durch

führung eines Schuldotationsgefetzes erforderlichen Mittel zur
la zu ſtellen ſo iſt es für Herrn Dr Boſſe kein Grund

feinen Poſten einem Nachfolger zu überlaſſen der vielleicht nicht
einmal den guten Willen hat der Volksſchule zu helfen

ß Anordnungen der Obrigk

Fromme Geſehesverächter
Die frankfurter Strafkammer verurtheilte bekanntlich den

Gerichts Aſſeſſor Glahn wegen des Duells das er im April
d J mit dem Konſiſtorialrath Scheuner ansKönigsberg im Stadtwalde ansfocht und das unblutig verlief
zu einer Feſtungshaft von drei Monaten Und was macht
nun fragt der Reichsbote des Herrn Sktöcker das
Konſiſtorium mit Scheuner Steht auch für die Kirchen
behörden der ſogenannte Ehrenkodex gewiſſer Kreiſe höher
als die Gebote Gottes und ſtatuirt er auch jenem kleinen Kreiſe
eine andere Moral als dem chriſtlichen Volke Die Ant
wort auf dieſe fürwitzige Frage des Organs für er
Sitte und Ordnung wollen wir abwarten Jn der That
wenn bereits Mitglieder kirchlicher Behörden über beſtehendeGeſetze pinwegſchichen und dabei im Amte bleiben wie wollen

die Geiſtlichen noch das Recht für ſich in Anſpruch nehmen
das Volk zur der Geſetze zur Achtung vor den

t zu ermahnen

Die Ausführung von Staatsbauten
Die großen öffentlichen Bauten der letzten Zeit haben einen

beſonderen Geſchäftszweig von volkswirthſchaftlich nicht un
erheblicher Bedeutung großgezogen Es haben ſich ſehr ſolide
kapitalkräftige Unternehmen gebildet welche die großen dabei
vorkommenden Arten von Bauausführungen zu ihrer Spezialität

gemacht haben Jhnen ſtehen die geeigneten Spezialtechniker
ſowie die vollkommenſten Maſchinen zur Verfügung Auch ge
bieten ſie nachgerade ſowohl in techniſcher als in wirthſchaft
licher und organiſatoriſcher Hinſicht über reiche Erfahrungen
Die Folge davon iſt daß die Bauausführungen welche an
ſolche Unternehmer vergeben worden ſind nicht nur gut und
ſchnell ſondern auch mit einem geringeren Koſtenaunfwande
haben ausgeführt werden können als wenn ſie von dem Reiche
oder Staate in eigener Regie unternommen worden wären
Insbeſondere hat man bei dem Nord Oſtſee Kanal mit
ſeinen Bauten von ungewöhnlichem Umfange und von un
gewöhnlicher Schwierigkeit mit der Heranziehung ſolcher Unter
nehmer in weiterem Umfange ſehr gute Erfahrungen gemacht

Daß der ſchwierige Bau rechtzeitig gut und in finanziell
zutreffender Weiſe ausgeführt iſt hat man nicht zum wenigſten
der Heranziehung ſolcher großer Unternehmer namentlich auch
für die Erdarbeiten zu verdanken

Neuerdings iſt man dazu übergegaugen dieſe Erfahrungen
auch für den Bau von Sekundärbahnen nutzbar r macheu
Jn dem Miniſterium der öffentlichen Arbeiten
haben wie die offiziöſen Berl Pol Nachr mittheilen in
den letzten Tagen Beſprechungen ſtattgefunden um unter Mit
wirkung von namhaften Vertretern von Unternehmungen der

h Art die Grundlagen für die Heranziehung
der Privatunternehmer auch für ſolche Bauausführungen
feſtzuſtellen welche bisher von der Eiſenbahnver
waltung in eigener Regie hergeſtellt ſind Es darf
hiernach angenommen werden daß bei der Ausführung der
demnächſt in Angriff zu nehmenden Stgatsbauten mit Heran
ziehung jener Unternehmer der Anfang gemacht werden wird

Verſchiedene Mittheilungen
Nach einer Erklärung des Präſidenten des Abgeordneten

hauſes ſtehen von Regierungsvorlagen für den Landtag
nur noch einige Eiſen bahnverſtaatlichungsvorlagen
in Ausſicht

Der Oberführer der kaiſerlichen Schutztruppe Frei
herr Edwin v Manteuffel iſt einer aus Oſtafrika ein
getroffenen Drahtmeldung zufolge am 13 d einer plötzlichen
Erkrankung erlegen Der Verſtorbene welcher früher der
Armee als Major und Bataillonscommandeur im 1 Garde
regiment zu Fuß angehörte iſt im Sommer 1891 in den Dienſt
des kaiſerlichen Gouvernements getreten und im Mai 1892 zum
Oberführer der Schutztruppe ernannt worden Jn dieſer
Stellung hat Freiherr v Manteuffel der kaiſerlichen Verwaltung
werthvolle Dienſte geleiſtet insbeſondere mehrere Expeditionen
erfolgreich geleitet

Die Nachricht Herr Leiſt der ehemalige Kanzler von
Kamerun der bekanntlich durch Urtheil des Disziplinargerichts
hofes aus dem Reichsdienſt verabſchiedet wurde habe ſich in
Berlin als Rechtsanwalt niedergelaſſen und am Donners
tag vor dem Oberverwaltungsgericht plaidirt und ein obſiegen
des Erkenntniß erſtritten beruht berliner Blättern zufolge auf
einem Jrrthum Es iſt ein anderer Rechtsanwalt Namens
Leiſt nicht der ehemalige kameruner Kanzler geweſen der vor
dem Oberverwaltungsgericht plaidirte Wenn dabei nun die
berliner Blätter behaupten der Rechtsanwalt Leiſt wohne in
Halle und ſei ein Bruder des Exkanzlers ſo verfallen ſie in
einen neuen Jrrthum Jn Halle giebt es einen Rechtsanwalt
Leiſt nicht

Die diesjährige Generalverſammlung des Evan
geliſchen Bundes findet wie nunmehr vom Centralvorſtand
endgiltig beſchloſſen iſt beſtimmt vom 1 bis 3 Oktober in
Zwickau ſtatt

K Roſtock 15 Juni Jn der letzten Woche tagte hier eine
aus 9 Mitgliedern der mecklenburgiſchen Ritterſchaft und 8 Mit
gliedern der Landſchaft beſtehende Kommiſſion um die Regie
rungsvorlage wegen Schaffung mittleren und kleineren
Grundbeſitzes auf dem platten Lande durchzuberathen Der
Verordnungsentwurf der namentlich auf eine Vermehrung der
kleineren ländlichen Heimſtätten im Gebiete der mecklenburgiſchen
Ritterſchaft abzielt wird der diesjährigen Landtagsverſammlung
der mecklenburgiſchen Stände vorgelegt werden

Breslau 16 Juni Der Centrumsabgeordnete Conrad
Vertreter für Pleß Rybnik im Reichs und Landtage Gutsbeſitzer
W r wald bei Liebau in Schleſien iſt geſtern nachmittag
geſtorben

Marinenachrichten Nach einer J x Meldung an
das Oberkommando der Marine iſt S M S Jltis Kom
mandant Kapitänlieutenant Jngenohl am 16 Juni von Amoy
nach Woofung in See gegangen S M S Condor
Kommandant Korvetten Kapitän nis am 15 Jnni in

ren angekommen und beabſichtigt am 20 Juni wieder
in See zu gehen

Ausland
Oeſterreich Ungarn Der Kaiſer empfing Sonntag den

Staithalter von Galizien Graf Badeni der in der
drohenden Koalitionskriſe vermitteln ſoll in Privataudienz

Den wiener Blättern zufolge fanden Sonnabend Miniſter
konferenzen ſtatt Die Blätter ſpiegeln die verwickelte
innere Sitügtion wieder Nach dem Fremdenblatt bekunden
die Koalitionsparteien Geneigtheit für alle Vorſchläge welche
zur Vermeidung der Kriſis führen könnten Es fehlt auch
nicht an Bemühungen bezüglich der Frage des Gymnaſiums
zu Cilli noch vor der Abſtiminung im Budgetausſchuſſe zu
einem Arraugement zu gelangen Die Neue Freie Preſſe
und das Neue Wiener Tageblatt halten eine Miniſterkriſe
für unmittelbar bevorſtehend Das Vaterland ſagt alles
bisher Verlautende ſei ohne feſte Begründyng es widerſpreche

der Natur der Verhältniſſe oder den geltenden geſetzlichen Be
ſtimmungen Nur darin herrſche Uebereinſtimmung daß die
Regierung jetzt die Jnitiative ergreifen müſſe um durch ihren
Entſchluß die obwaltende Verwirrung zu beendigen

Die Neue Freie Preſſe meldet aus Budapeſt der vor
geſtern beigelegte Bäckerſtreik ſei wieder aus
gebrochen da die Meiſter die bewilligten Forderungen nicht
reſpektiren

Jm Marine Ansſchuß der ungariſchen Delega
tion erklärte am Sonnabend Marinekommandant Baron
Sternegg OeſterreichUngarn habe ſich ſtets von der be
obachteten Konkurrenz im Schiffsbau wäs die Größe der
Schiffe anlange ferngehalten Es verlange große Fahr
geſchwindigkeit ſtarke Armirung und entſprechenden Schutz
gegen feindliches Feuer Der Schiffsbaun mit Panzerung ſei
S der Artillerie überlegen Der Marinekommandant

ezweifelt daß die Melinit Geſchoſſe mit welchen in Frankreich
Verſuche gemacht worden die aber weder große Treffſicherheit
noch bedeutende Schußdiſtanz ergaben auf größere Entfernung
ur Exploſion gebracht die behauptete Wirkung haben könnten
er Admiral verſichert daß die öſterreichiſchungariſchen Kreuzer

allen Anforderungen entſprechen und die öſterreichiſchungariſche
KreuzerDiviſion in Kiel eine hervorragende Stellung auch
in Tehniſger Hinſicht durch Form und Ausrüſtung einnehmen
werde

Frankreich Die gegen die Theilnahme der franzöſiſchen
Flötte an den kieler Feſtlichkeiten gerichteten Mani
feſtationen auf dem Concordien Platze in Paris
ſind trotz der von chauviniſtiſchen Blättern an die Boulangiſten
die Mitglieder der Patrioten Liga die Elſäſſer und die Kom
battanten von 1870 erlaſſenen Aufrufe am Sonntag ohne
Zwiſchenfall verlaufen Bald nach 4 Uhr rückten etwa

60 Manifeſtanten an marſchirten links und rechts von Schutz
leuten begleitet vor die Straßburg Statue und befeſtigten am
Kopfe derſelben Trikoloren und einen Kranz Auf der Terraſſe
des Tuilerien Gartens und den Trottoirs des Concordien
Platzes hatten ſich etliche Tauſend Perſonen angeſammelt
Jndeß fanden die Rufe der Manifeſtanten Es lebe Frank
reich Es lebe ElſaßLothringen nur ſehr ſchwachen
Wiederhall Schutzleute ſorgten für die Freihaltung der Fahr
wege

Die Agence Havas meldet Der ruſſiſche Botſchafter
Baron Mohrenheim theilte dem Miniſter des Aeußern
Hanotaux mit daß ein Specialkurier aus Petersburg in Paris
eingetroffen iſt welcher dem Präſidenten Faure ein Hand
ſchreiben des Kaiſers von Rußland mit der Kette zum Andregs
orden überbringt Die Ueberreichung der Jnſignien und des
Schreibens wird am 17 Juni im Elyſée Palaſte durch Baron
Mohrenheim in Anweſenheit des ganzen Perſonals der ruſſiſchen
Bolſchaft erfolgen

Die Deputirtenkammer begann am Sonnabend die
Berathung der Getränkeſteuerreform Artikel 1 be
treffend die Abſchaffung des Privileginms der Branntwein
brenner wurde mit 345 gegen 154 Stimmen angenommen

Nach der offiziellen Statiſtik der Zolldirektion be
trug die Einfuhr in den erſten 5 Monaten des Jahres 1895
1,528,943,000 Fres gegen 1,767,478,000 Fres im gleichen
Zeitraum des Jahres 1894 während die diesjährige Aus
fuhr ſich beziffert auf 1,360,508,000 Fres gegen 1,260,448,000
Francs im Vorjahre

Chandie bisher Generalinſpektor der Kolonien iſt zum
Generalgonvernenr von Weſtafrika und Oberſt Böoilevé
zum Oberſtkommandirenden der dortigen Truppen ernannt
worden

Jtalien Die Kammer hat mit großer Majorität auf
Anlrag des Miniſterpräſidenten Crispi die Diskuſſion über
die Jnterpellation bezüglich der inneren Politik bis nach der
Berathung des Budgets zurückgeſtellt Ueber die dieſem
Beſchluß vorausgegangene am Sonnabend ſtattgefundene Ver
haudlung wird berichtet

Der Kammerpräſident verlieſt die über die innere Politik der
Regierung eingebrachten Jnterpellationen Miniſterpräſident
Crispi erklärt auf alle Jnterpellationen eingehen zu wollen
verlangt jedoch Verſchiebung der Debatte bis nach der Be
rathung des Budgets Des weiteren verlangt Crispi die
Kammer ſolle morgen und übermorgen keine Sitzung abhalten
dagegen ſollten die Kammerbureaus und die Budget Kommiſſion
ſich behufs Prüfung der Finanzvorlagen verſammeln Mehrere
Redner der äußerſten Linken namentlich Jmbriani bekämpften
lebhaft die Anträge Crispi s Rudini erklärt nichts gegen
dieſelben einwenden zu wollen Crispi beſteht auf ſeinen An
trägen indem er erklärt er wolle nicht auf die lebhaften Aus
führungen der Gegner in derſelben Weiſe erwidern er bitte
auch ſeine Freunde ſich nicht auf einen Weg hinreißen zu
laſſen der weder der Kammer noch ihm ſelbſt zur Ehre gereichen
würde Lebhafte Zuſtimmung Die Kammer genehmigte
hierauf mit großer Majorität die Anträge Crispi s worauf
die Sitzung geſchloſſen wurde
Die Staatseinnahmen betrugen im verfloſſenen Monat

Mai 73 Millionen Lire und zwar 242,000 Lire weniger als
im Mai vorigen Jahres Jn den erſten 11 Mongten des
laufenden Finanzjahres betrugen die Einnahmen 1167 Millionen
d i 43 Millionen mehr als im gleichen Zeitraume des Vor
jahres Die Mehreinnahme in Höhe von 38 Millionen Lire
ift durch Erhöhung der Riechezza mobile von 5 Millionen
durch Erhöhung der Salzſteuer bewirkt worden Die Zölle
brachten 9 die Fabrikationsſteuern 4 Millionen Lire mehr
Alle anderen Einnahmequellen warfen weniger ab

Rußland Der Präſident des Miniſterkomitees v Bunge
iſt am Sonntag geſtorben JDurch kaiſerlichen Ukgs wird das Rekruten Kontingent
für 1895 auf 274,650 Mann feſtgeſetzt

England An Stelle des liberalen Parlamentsmitgliedes
Mac Gregor welcher ſein Mandat für Joverneß Schott
land niedergelegt hatte um gegen die angebliche Verngch
läſſigung der ſchottiſchen dung durch die Regierung zu
proteſtiren wurde Baillie Unioniſt gewählt Derſelbe ſchlug
den liberalen Gegenkandidaten Mac Crae um 650 Stimmen

Belgien Die der Kammer am 14 d von der Regie
rung vorgelegten Geſetzentwürfe genehmigen die mit dem
Ungbhängigen Kongoſtaate abgeſchloſſenen Kon
ventionen welche dahin gehen daß der belgiſche Staat ſich
verpflichtet unter dem Titel eines Darlehns dem Unabhängigen
Kongoſiaggte die Summe von 5,287,415 Francs vorzuſchießenweg der Unabhängige Staat vor dem 1 Juli für die Rück
ahlung der ihm von einem Bankhauſe in Antwerpen gewährtenWer äſe verwenden ſoll Der belgiſche Staat Pryr ferner

dem Kongoſtagate eine weitere Summe von 13 Millionen um
den Ausfall im Budget zu decken

Norwegen Der König beauftragte am Sonnabend das
Mitglied der Rechten Bonne vie mit der Bildung des neyen
Kabinets Bonnevie erbat ſich Bedenkzeit
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Spanien Im Senat erklärte der Miniſter des Ans
wärtigen an Sonnabend in ſeiner Antwort auf die Aufrage
welche Maßregeln getroffen ſeien um zu vermeiden daß die
amerikaniſchen Republiken die Auſſtändiſchen auf Cuba unker
tützen es ſei unmöglich die den politiſchen Agenten im Ansſende ertheilten Weiſungen zu veröffentlichen Der Miniſter

ſügle hinzu das Miniſterium werde ſeine Pflichten dem Vater
iande gegenüber erfüllen

Die Prinzeſſin von Afturien iſt an den Maſern er
krankt der Hof wird infolgedeſſen ſeine Reiſe nach St
Sebaſtian bis Ende Juli verſchieben Das Gerücht von
n Unwohlſein des Königs wird offiziell für unbegründet

erklärt
Der Zuſtand des Generals Primo Rivera iſt immer

noch bedenklich

Serbien Der Finanzminiſter Stefan Popowittſch be
ab ſich am Sonntag nach Karlsbad zu Beſprechungen mit dengen der Bank gruppe welche Montag ihren Anfang

nehmen

Griechenland Das Budget weiſt auf an Einnahmen
91,331,118 Drachmen an Ausgaben 89,342 724 Drachmen

Die Munizipalwahlen ſind auf den 29 September ver
ſchoben worden

Türkei Nach einer Meldung der Pol Korreſp aus
Konſtantinopel verlautet auch die ruſſiſche Regie
rung beabſichtige ein Krieg sſchiff nach Djeddah zu
entſenden Herr Brandt der ruſſiſche Vicekonſul von
Djeddah welcher wie erinnerlich kürzlich von dortigen
Bedninen bei einem Ueberfalle ſchwer verwundet wurde und
in Gemeinſchaft mit Herrn Dorville dem Kanzler des
franzöſiſchen Konſulates welcher bei dem gleichen Anlaſſe Ver
letzungen davontrug nach dem franzöſiſchen Hoſpitale inSue z gebracht wurde wird ſich ſobald es ſein Zuſtand ge

ſtattet nach Konſtantinopel begeben um dem dortigen ruſſiſchen
Botſchafter über das Vorgefallene perſönlich Bericht erſtatten
zu können Leider giebt der Zuſtand des Verletzten immer
noch zu ernſten Beſorgniſſen Anlaß während man den franzö
fiſchen Beamten bereits als ziemlich außerhalb jeder Gefahr
betrachtet Wie man der Pol Korr ans Konſtanti
nopel weiter meldet ſind alle bisher als vermeintliche
Urheber des auf die Konſularvertreter in Djeddah verübten
Attentates verhafteten Beduinen nachdem ſich deren voll
ſtändige Unſchuld herausgeſtellt hatte wieder in Freiheit geſetzt
worden Nach Berichten die von Konſulaten der an der An
gelegenheit betheiligten Regierungen herrühren war bis 8 d
gör keiner der wirklichen Thäter in den Händen der Be
örden

Nachdem durch die bekannten Ereigniſſe Djeddah allge
meineres Jntereſſe gewonnen dürften die folgenden hiſtoriſch
geographiſchen Angaben über den Ort am Platze ſein Dieſer
wichtige Haudelsplatz am Rothen Meere verdankt mehr einer
Laune des Zufalls ſeine Bedentung für den Handel da ſich
alles vereinigte um eine bedeutende Anſiedelung zu hindern
Vor allem fehlt es an einem brauchbaren Hafen deun der
Ankerplatz iſt nichts als eine Rhede zwiſchen Korallenbänken
wohin die Schiffe nur ſchwer ihren Weg finden Der Hafen
iſt ziemlich weit von der Stadt entfernt und ſelbſt die kleinſten
Barken können der Untiefen wegen nur unter großen Umwegen
zu den Schiffen gelangen Mohamed ſchuf das landeinwärts
Kkegene Mekka zu ſeinem Heiligenſitz machte ſeinen Anhängern
den einmaligen Beſuch der Stadt zur Pflicht und ſo wurde
das bis dahin unbekannte Djeddah ſeinem Dunkel entzogen und
zu einer Berühmtheit erhoben zu welcher es ſonſtige Eigen
ſchaften niemals erhoben hätten Der außerordentlich lebhafte
Handelsverkehr zur Zeit der Wallfahrt hat die Stadt reich
gemacht und mit Recht führt ſie den Namen Djeddah die
Reiche Dieſer Reichthum reizte Mehemed Ali zu ſeinen
ebenſo langwierigen als koſtſpieligen Kriegen um in den Allein
beſitz von Djeddah zu belangen Bemühungen welche erfreu
licherweiſe allerdings gegen ſeine Abſicht eine erhebliche Er
weiterung unſerer Kenntniß von Arabien zur Folge hatten

Madagaskar General Duchösne meldet telegraphisch
nach Paris die Hovas hätten ſich anf Andribo zurück
gezogen und die Befeſtigungen von Suberbieville faſt un
verſehrt im Stich gelgſſen

Oſtaſien Nach einer Meldung des Renter ſchen Bureans
ans Hongkong ſind dort wiederum beunruhigende Nach
richten aus Formoſa eingetroffen Als das japaniſche Ge
ſchwader eine Rekognoscirungsfahrt an den ſüdlichen Küſten
vornahm feuerten die Forts von Anpeng auf einen Krenzer
ohne Schaden anzurichten

Die Schwarzflaggen nahmen eine drohende Haltung an die
Lage der Fremden iſt kritiſch Der Commandeur der engliſchen
Flotte in Hongkong wurde um Hilfe angegaugen eine Ver
ſtärkung von Seeſoldaten von dem Kriegsſchiff Spartan
wurde gelandet Der Krenzer Rainbow iſt nach Formoſa
abgegangen

gewaro

Prenſziſcher Landtag
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75 Sitzung vom 15 Juni 11 Uhr
Am Miniſtertiſche Dr Miquel u a
Die zweite Berathung des Stempelſtener Geſetz

entwurfs wird bei Tarifſtelle 49 Mieths und Pacht
verträge nebſt den dazu geſtellten Anträgen Kirſch Be
ſeitigung des Stempels auf mündliche Verträge und des Mieths
verzeichniſſes unter Anlehnung an das bisherige Verfahren
Schenck Beſeiti unf des Stempels auf mündliche Verträge und
des Miethsverzeichniſſes und Haacke t des Stempels
auf mündliche Verträge unter Beibehaltung des Miethsverzeich
niſſes fortgeſetzt

Abg Janſen Ctr Die Beſtempelung der mündlichen Mieths
verträge iſt nicht eine Abweichung vom Prinzipe der Urkunden
beſtempelung ſondern verſtößt direkt gegen das ganze Fundament
dieſes Prinzips Dieſer Stempel ſammt dem Miethsverzeichniß
iſt wirthſchaftlich und ſozial verwerflich Jch empfehle daher
Annahme des Antrags Kirſch

Ein Schlußantrag wird angenommen
Der Antrag Haacke wird mit 136 gegen 135 Stimmen in

namentlicher Abſtimmung abgelehnt Heiterkeit
Dafür ſtimmen die Nattionalliberalen die ren Polen
und das Centrum mit gEptr en Ausnahmen arifnummer 49

blehnung ſämmtlicher Anträge
enommenTarifunmmer 591 legt auf die Schuldverſchreibungen hypo

thekarlſche und perſönliche aller Art einen Stempel von ha Proz
des Kapitalbetrages der Schuldverſchreibung läßt aber eine
Reihe von Ermäßigungen und Befreinngen zu Unter die
erſteren fallen Beurkundungen von Darlehen auf weniger als
ein Jahr ſowie die nicht auf Ordre ausgeſtellten kaufmänniſchen
Birpflichiungsſcheine über Leiſtungen von Geld dieſe ſollen

Proz der dargeliehenen oder zur Verfügung geſtellten

wird ſodann unter

Summe in Abſtufungen von 20 Pf für je 1000 M oder einen
Bruchtheil dieſes Betrages Skempel tragen Die Abgg Haacke
und Genoſſen beankragen ſtatt der Worte Beurkundungen von
z ſetzen Schüldverſchreibungen über, ferner die Worte ſowie
ie nicht auf Ordre ausgeſlellten bis Leiſtungen von Geld

ſowie die Worte oder zur Verfügung geſtellten zu ſtreichen
Die Abgg Richter und Schenck wollen die Lombard
darlehne unter die Befreiungen auſnehmen s Schenck
beantragt außerdem als befreit beſonders die Sparkaſſenbücher c
aller der von eingetragenen Genoſſenſchaften betriebenen Spar
kaſſen anſentühren während die Abgg Schweckendieck und
r v Zedlitz die Sparkaſſenbücher der Sparkgaſſen der
jenigen eingetragenen Erwerbs und Wirthſchaftsgenoſſenſchaften
befrelen wollen welche die Förderung des enden grn
Perſonalkredits bezwecken Die Abgg Herold und Gen bean
ſagen den Steuerſatz von 2 v H überall in 20 v H abzu
ändern

Abg Lotichins ul Der Paragraph wie er jetzt lautet
kommt nur den Raiffeiſen ſchen Sparkaſſen zu gute nicht aber
den SchulzeDelitzſch ſchen Kaſſen und gerade letztere Kaſſen
haben eine große Ausdehnung gewonnen Es liegt aber kein
Grund vor die Raiffeiſen ſchen Kaſſen beſſer zu behandeln als
die Schulze Delitzſch ſchen Letztere müſſen daher ebenfalls von
einer Stempelpflicht befreit werden um ſo mehr als ſie doch
emeinnützigen Zwecken und dem Kreditbedürfniſſe des Mittel
tandes vorwiegend dienen Jch empfehle daher Annahme des

dahingehenden Antrages
Herold Ctr empfiehlt Annahme ſeines Antrages der

nach Annahme der Beſtempelung der mündlichen Miethsverträge
für die Regierung ſehr wohl angenommen werden könne da ja
ein Minderertrag aus dem Stempelgeſetze nicht mehr zu be
fürchten ſei

Abg Schenck fr Volksp bemerkt keine Beſtimmung des
Stempelgeſetzes habe im Lande ſo viel Unwillen erregt wie die
Beſteuerung ſämmtlicher Sparkaſſen die früher einem Stempel
nicht unterlagen Dieſe Beſtimmung ſchädige alle die großen
Bebölkerungskreiſe die aus dem Genoſſenſchaftsweſen einen Vor
theil zögen Bei dem außerordentlich großen Umfange der Ge
noſſenſchaften würde eine Stempelpflicht eine ſehr drückende
Belaſtung herbeiführen Die Sparkaſſen hätten doch eine ſehr
große ſoziale Bedeutung und man müſſe ſie daher fördern ſtatt
ihnen den Geſchäſtsbetrieb zu erſchweren Sie beförderten doch
den Spartrieb und befriedigten das Kreditbedürfniß namentlich
der kleinen Handwerker Landwirthe c Ebenſo müßte eine

denn der Lombarddarlehen von der Stempelpflicht ſtatt
inden
Miniſter Miquel W den Antrag Haacke der nur eine

redaktionelle rer n t habe ich nichts einzuwenden Ebenſo
kann ich mich mit dem Antrage Schweckendieck einverſtanden er
klären dagegen muß ich die Anträge Richter und Schenck be
kämpfen Man kann nicht allein die Sparkaſſen auf dem unüber
ſichtlichen Gebiete der Genoſſenſchaften ſtempelfrei laſſen die
doch zum großen Theile nur Geld verdienen wollen Eine Frei
laſſung der Lombarddarlehen iſt nur darum nicht gerechtfertigt
da dann jede Schuldverſchreibung in die Form eines Lombard
darlehns gekleidet werden könnte und dann der Stempel um
gangen würde Wenn man beim Lombarddarlehn die Höhe der
Forderung mit der Höhe der Sicherung in ein beſtimmtes Verhältniß bringen könnle ſo daß eine Stempelumgehung nicht mehr
zu befürchten iſt dann könnte ich dem Antrag Richter zuſtimmen
Wenn man alſo einen dementſprechenden Antrag ſtellen wollte
würde ich für den Antrag Richter ſein da ja im allgemeinen
eine Beſtempelung der Lombarddarlehen eine große Geſchäfts
erſchwerung mit ſich bringt Man könnte ſonſt z B ein Cigarren
kiſtchen als Pfand hingeben und darauf ein hohes Lombarddar
lehn aufnehmen um den Stempel zu umgehen Wie ich höre
hat Herr Gothein einen Antrag nunmehr eingebracht daß der
Werth des Lombardgegenſtandes dem Werthe des gewährten
Darlehns entſprechen müſſe Mit dieſem Antrag Gothein kann
ich den Antrag Richter annehmen Den Antrag Herold bitte ich
dagegen abzulehnen

bag Noelle nl empfiehlt die Annahme des Antrages Haacke
und iſt ebenfalls für eine Freilaſſung der LombarddarlehenAbg Kirſch Ctr empfiehlt Annahme des Antrages Herold
Leute die Schulden zu machen genöthigt ſeien befänden ſich
meiſt in ſchlechter Lage und darum müſſe man ſie möglichſt mit
Stempeln verſchonen

Abg Frhr v Zedlitz Neukirch fk bekämpft den Antrag
Herold der einen Ausfall von mindeſtens 700,000 M mit ſich
bringen werde Dagegen bitte er die Anträge Schweckendieck
und Richter Gothein anzunehmen Diejenigen Darlehnskaſſen
müßten vom Stempel ausgenommen werden die das Geld zu
einem ſo billigen Zinsfuße gäben als ihnen wirthſchaftlich möglich
ſei und nicht dabei hauptſächlich verdienen wollten

Abg Gothein Frſ Vgg hat inzwiſchen im Einverſtändniß
mit dem Abg Richter ſeinen vom Miniſter Miquel erwähnten
Antrag eingebracht

Abg Mohr nl empfiehlt eine Freilaſſung ſämmtlicher Spar
kaſſen auch der Aktienbanken von der Stempelpflicht

Miniſter Miquel Es handelt ſich hier nur um Genoſſen
ſchaften und nicht um Banken Solche Banken verfolgen haupt
ſächlich doch nur Erwerbszwecke und dieſe auch ſtempelfrei zu
laſſen dafür liegt gar kein Grund vor

Abg Richter Frſ Vp empfiehlt Annahme ſeines Antrages
mit dem Antrage Gothein

Abg Schweckendieck nl begründet ſeinen Antrag
Abg Dr Klaſing konſ ſteht auf dem Standpunkte des

Finanzminiſters macht aber darauf aufmerkſam daß die Lombard
darlehen bisher nicht ſtempelfrei geweſen ſeien und daß man alſo
Wiehe hre des Antrages Richter einen beſtehenden Stempel
aufhebe

Ein Schlußantrag wird angenommen
Tarifnummer 59 wird darauf mit den Anträgen Richter

Gothein Haacke und Schweckendieck angenommen
x Tarifnummer 61 kandes herrliche Standes

erhöhungen und Gnadenerweiſe Stempelabſtufungen
von 5000 bis 600 bemerkt

Abg Nichter Frſ Vp daß der Ausdruck Standes
erhöhung mit der Verfaſſung im Widerſpruch ſtehe
da nach derſelben alle Prenßen vor dem Geſetze gleich
ſeien und ein Bürger alſo ebenſo wie ein Adliger an

den werden müſſe Das Wort Herzogswürde und ähn
liche ſeien nicht gerechtfertigt Man könne höchſtens e
ger Stitel, da es ja doch nur ein Titel und nichts weiter

ſei Er beantragt daher in der Tarifnummer die Worte
Würde überall durch Titel und Standeserhöhung durch
Standesverleihung zu erſetzen Sonſt ſei dieſe Tarifnummer

eine Kränkung für die Bürger Lachen rechts
Die Tarifnummer 61 wird unter Ablehnung des

Antrages Richter angenommen
Tarifſtelle 72 umfaßt die Verſicherungspolicen Nach Litt a

ſollen Lebens und Rentenverſicherungen einſchließlich der Policen
über Verſicherungen auf den Lebensfall mit o Proz der ver
ſicherten Summe in Abſtufungen von 10 t ſür je 200 M
oder einem Bruchtheil dieſes Betrages verſtempelt werden
Werden bei Verſicherungen gleicher Art von einer Geſellſchaftmehrere Policen für dieſelbe Verſon ausgeſtellt ſo berechnet ſich
die Stempelabgabe nach dem Geſammtbetrage der ver ichertenSumme Veeſicherunghverträge auf Grund welcher eine Police
I ausgeſtellt wird ſind in betreff der Se Wpeideichiſgrelt wie
Policen zu behandeln Vefreit ſein ſollen Policen über Rück
verſicherungen

Hierzu beantragt Abg Janſen
a im Eingange ſtatt Verſicherungspolicen zu ſagen Ver

ſicherungsverträge in Form von Pollcen
v überall die Worte Policen über zu ſtreichen
e ſtall der Worte einer Geſellſchaft zu ſetzen denſelben

Verſicherungen

n en Satz beginnend mit Verſicherungsanlräge, zu
reichen

Nach denſelben Tarifnummern ſollen Lebensverſicherungen und
agel Viehverſicherungen bei denen die verſicherte

umme die Summe von 3000 ſowie Unfall Haft undTransportverſicherungen bei denen die verabredeten Jahres
prämien den Bekrag von 40 M nicht erreichen befreit ſein
ſt Kirſch beantragt ſtatt erreichen, zu ſetzen über

eigen
Ferner beantragen die Abgg Broemel und Gothein die

Transportsverſicherungen ganz ſtempelfrei zu laſſen und die
Tarifſtelle demgemäß zu ändern

Endlich beantragt Abg Engelbrecht auch die Verſicherungen
bei den auf Gegenſeitigkeit gegründeten und nicht die Erzielung
von Gewinn bezweckenden Verſicherungsanſtalten deren Ver
ſicherungsbeträge durch Umlage erhoben werden und deren Ge

en über den Umſfang einer Provinz nicht hinausgeht
zu befreien

Abg Gothein Frſ Ver begründet den Antrag Broemel
Jn gleicher Weiſe und aus denſelben Gründen wie der Konoſſe
mentſtempel vom Hauſe beſeitigt worden ſei müſſe man auch den
Stempel für Transportverſicherungen ablehnen ſonſt werde die
preußiſche Schiffahrt ſehr benachtheiligt

Abg Bartels konſ bekämpft den Antrag Bröemel Gothein
Inzwiſchen iſt ein Antrag Richter eingegangen welcher

den Stempel auf Feuerverſicherungspolicen ganz aufheben und
im übrigen den Stempel ermäßigen will
Abg Broemel Frſ Ver bemerkt daß die kurzfriſtigen

Transportverſicherungspolicen einen viel zu hohen Stempel
tragen ſollten ſie würden beiſpielsweiſe fünfmal höher beloſtet
als die kurzfriſtigen Feuerverſicherungspolicen Unklar ſei es
auch wie man bei den Generalpolicen einen Werthſtempel er
heben wolle da doch in dieſen Policen weder die Höhe der
Prämie noch der Verſicherungsſumme ſofort angegeben ſei Ein
Fixſtempel ſei da viel zweckmäßiger Er bitte um Annahme
ſeines Autrags

Abg Noelle Nat ſchließt ſich dieſen Ausführungen an Den
x Richter könne er nicht annehmen da dadurch ein be
deutender finanzieller Ausfall verurſacht würde Einen Ausfall
dürfte die Staatskaſſe durch das neue Stempelgeſetz auf keinen
Fall erleiden und einer ſolchen Gefahr bringe uns die Annahme
des Antrages Richter nahe Das im Geſetz angenommene
Syſtem der Beſteuernng der Verſicherungsſumme ſelbſt könne er
nur empfehlen und auch ſonſt ſeien die Beſchlüſſe der Kommiſſion
bei dieſer Tarifnummer nur zu billigen und würden keine Ein
ſchränkung des Verſicherungsweſens herbeiführen

Abg Janſen CEtr befürwortet ſeinen Antrag
Abg Richter freiſ Volksp bemerkt es gehöre zur Sozial

politik keine Bildung von Genoſſenſchaften und Geſellſchaften un
nöthig zu belaſten oder zu erſchweren Aus dieſem Grunde
dürfe man auch keine Stempelbelaſtung einführen Die
Kommiſſionsvorſchläge hätten eine ganz neue Stempelart hier
gewiſſermaßen improviſirt und die Betheiligten hätten noch nicht
Zeit gehabt dazu genügend Stellung zu nehmen Sein Antrag
ſei im Intereſſe der Geſellſchaften und Verſicherten geſtellt und
entſpreche auch dem Umſtande daß man bei der Einkommenſteuer
600 M Lebensverſicherungsprämie abziehen könne Er bitte um
Annahme ſeines Antrages und beantrage außerdem noch die
Steuerfreiheit der öffentlichen Societäten zu beſeitigen ehe man
neue Steuern für andere Geſellſchaften einführe

Miniſter Miquel wendet ſich gegen den Antrag Richter und
bemerkt daß eine Erſchwerung oder Verminderung der Ver
ſicherungen durch die Sätze der Kommiſſion da dieſe doch immer
noch ſehr niedrig ſeien nicht zu befürchten ſei Er bitte um
Annahme der Kommiſſionsbeſchlüſſe und wolle auf die Sache
ſelbſt jetzt nicht näher eingehen Betonen wolle er nur noch
daß auch Vertreter namhaſter Verſicherungsgeſellſchaften erklärt
hätten die Kommiſſionsbeſchlüſſe ſchadeten den Verſicherungen
nicht Höchſtens könne er eine Annahme des Antrages Gothein
für ziemlich unbedenklich halten
t Abg Engelbrecht fk empfiehlt die Annahme ſeines An
rages
Nach einigen weiteren Bemerkungen der Abgg J r r

Neukirch fk Kirſch Ctr Bartels konſ wird ein Schluß
antrag angenommenTarifnummer 72 wird mit den Anträgen Broemel
Gothein J Engelbrecht Kirſch Janſen angenommen

Nach Tarifſtelle75 ſollen Vollmachten Ermächtigungen
und Aufträge zur Vornahme von Geſchäften rechtlicher Natur
wenn der Werth des Gegenſtandes der Vollmacht 500 M nicht
überſteigt einen Stempel von 50 Pf bei 1000 M 1 3000

50 bei 6000 M 3 10,000 M 5 15,900 M
50 bei einem höheren Betrage 10 M betragen Die Abgg

Schenck Janſen Noelle und Rickert beantragen die Stempel

S 50 1 50 2 3 4 5 M zuemeſſenZu Vollmachten in denen mehrere nicht in einer Erb oder
ſonſtigen Rechtsgemeinſchaft ſtehende Perſonen einen Bevollmäch
tigten beſtellen oder eine Perſon mehrere nicht zu gemeinſchaſt
licher Vertretung berufene Bevollmächtigte beſtellt ſoll der Voll
mächtſtempel ſo oft verwendet werden als auf Seiten der Voll
machtgeber oder der Bevollmächtigten Perſonen vorhanden ſind
Abg Dr Oswalt beantragt die Worte oder eine Perſon
mehrere nicht zu gemeinſchaftlicher Vertretung berufene Bevoll
mächtigte beſtellt, ferner auf Seite der und oder der bevoll
mächtigten Perſonen zu ſtreichen

Abg Oswalt nl empfiehlt ſeinen Antrag
Miniſter Miquel bittet um Ablehnung des Antrags Oswalt

und e b v der S r er ſo hoch ſei um einen ſolchen
enerellen Antrag zu rechtfertigen8 Abg Dasbach Ctr bittet um Annahme des r
Darauf wird Tarifnummer 75 mit dem Antrage

Oswalt angenommen ebenſo der Reſt des Stempel
tarifsAuf eine Anfrage des Abg Rickert Fr Vg erwidert

Präſident v Köller daß ihm eine vertrauliche Mittheilung
über die eventuelle Abſicht noch neue Vorlagen in dieſer Seſſion
einzubringen nicht gemacht ſei da er dann nicht darüber ſprechen
könne Heiterkeit Er habe aber gehört daß noch vielleicht 3
Geſetze betreffend Verſtaatlichung von Eiſenbahnen eingebracht
werden ſollten
Darauf rege de Haus r n desStempelſteuergeſetzes auf Montagp Schluß 38 Uhr

r xv Waaren und Produktenberichte
Getreido

Nordbausen 15 Juvi Weizen 15,00 15,75 M Roggen 14,00
14,50 Gerste 12,00 13,00 Hafer 13,90 13,50

Hawburg 15 Juni Weizen loco rubig holsteinischer loco vener155 160 Roggen loco rubig meeklenburgiseher loco neuer 145 1532
russischer loco ruhig loco neuer 90 98 Hafer rubig Gerste ruhbig

Stettin 15 Juni Weizen matt loco neuer 152 157 er
Juni Juli 155,09 r Sept Okt 157 50 Roggen loco matt 127
per Juni uli 130 00 per Sept Okt 135 00 Pomm Hafer loco 117 123

Wien 15 Juni Weiren per Aai uni 7,82 Gd 7,34 Br per
Herbst 7,50 Gd 7,52 Br Roggen per Mal Juni 635 4d 40 Br per
Herbst m Gd 6,52 Br Hafer per Mai Juni 6,71 Gd 6,73 Br per

ist 6,24 G 6,26 BrBoe 15 Juni Weizen flau per Herbst 7,23 Gd 7,29 r
per Mai uni 7,25 Gd a Fannen per Herbst 6,17 Gad 6,19 Br

,97 Gd re g 5 i Juni Weizen aut Termine behauptet per Nov
167 Roggen loco do aut Termine behauptet per Juli 1 per
r erpon 15 Jani Weizen trüge Roggen ruhbig

fest Gerste behauptet
Chemiseche Prodakte

Ton don 14 Jupi Chilisalpeter ordinör 8 sh 3 d ralſimire
8 sh 6 d

Haler
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ſowie in allen beſſeren Drogen und
Colonialwaarenhandlungen d

LHöchste Errungenschaft der Hygieine
Jul HenselsHygieinische Oacao I COhocoladen

mit Zusatz von Nährstoſfen
zeichnen sich besoeders aus durch

hervorragenäe Nährkraft Leichtverdauliehkelt Köst
ehen Geschmack Förderung eſner gesunden Blut

bildung and WohlbekömmlichhkeitF etn Cacao in und I Pfund Dosen 3 Mk pro PfdChocolade No 1 2 MKk No 2 1 M oder pro Pfd
B7ösehüre über rationeile Ernährung gratis zu haben bei

Knape Würk Cacao u Chocoladen Fabrik LeipzigAlieinbereeohuste VFabrikanten
Verkaufsstellen C Curtih Fischer Berndt Alb Grliinm

Jul Herbst Röhling Trobseh Droguerie
Fr Stade und W Laerm

Friſche Butter anf Fis

P H Krause iert

Reitbahn Varfüſterſtraſte 16 s

Meine Gasbade und Heizöfen sind in m alle bei Ernst

MANNHEIM BERLIN

Auszeichnung

für Lokomobilon

für industriolls

Zwecks

e

Pferdekräften

Special Abtheilung für Industrie
n den letaten achn Jakren über 4000 Stück verkauft

im SGrennmatertal Verbrauch naohwelsbar erh arsamerowie gtatlonäre Dam fanlagen mit eingemauerten T
Sgielcher Lelstungsfählgkeſt e ung h

Lokomobilen

6000 12000
wle festgesetzt 3 3000 150060e am Preitag den 21 Juni 1895 2 1500 18000

e e 50 600 30000Banais J s Der Vorstand 100O n 300O S 30000O S
des Vereins für die Herstellung und Aussehmückung der Marienburg S Detailverkaufvon Gossloer Delbrück 290 à 150 e 30000O J VabrikpreiBezug nehmend auf obige Bekanntmachung empfehle und versende ich m äFlarienburger Loose à H 3 11 Loose für II 30 1000 60 60000 9 Strumpf

Porto und Liste 30 Pf so lange der Vorrath reicht 1000O à 30 30000 Anstrickerei

h Berlin Ac estes Special aus fürh Oarrl HHeintze Wer den i 1900 15 15000 Tricotagen e
a ne Meer beten 3372 ar 375 000

Hvwwww wo wwwwwwowvw t

Geſchenken
jeder Art in meiner

55 Pfg Mk Abthell an

e Alvin entze
Schmeerſtr 24

u

Zu mſigen Preiſen

wie bekannt gutſitzend und ſauber in
chieer Ausführung werden

Costuume
angefertigt

Atelier Martha Ludwig
Wuchererſtr 19 I Etage

Neue Besàätzo
zur Damenſchneiderei

empfiehlt

Warum
trinken viele Menschen sogenannten
Bliemchen Kaffee oder Kaffeesurrogate7Weil gut 2zubereiteter Kaffee nicht nie

ist und dabei die Nerven aufregt
Warum aber geniesst man solche Surro
gate die weder Genuss nock Nahrungs
mittel sfud die dem Körper nur goe
färbtes warmes Wasser zuführen wenn
man für dasselbe Geld sich ein gesundes
und dabei nahrhaftes Getränk ver
schaffen Kann Warum trinkt man nicht
Kakao der in jeder Beziehung das
idealete Frühbstücksgetränk ist akao
besitzt eine angenehme berubigende
Wirkung für Magen und Nerven und
ist dabei ein ganz vorzügliches Nahrungs
mittel Freilich muss man in der Aus
wahl vorsichtig sein und nur bewährte
Fabrikate kaufen Der Hallenser
Kakao der Firma Pr David Söhne
2 B nimmt umetreitig unter den vielen
Fabrikaten einen ersten Platz ein

Um Schirme für die Ferien Colonien bittet

S lkfür Halle a/S bei Frau N
e Spiegelſtr 2 u Frau L Quer

Berliner Engros Lager
Gr Ulrichſtr 32

W Die weltbekannte egert ttfedern Fabrik
Guſtav Luſtig Berlin r 46verſendet gegen Nachnahme nicht u 10aarapt e füllende Bettfedern

55 Pf Halbdanunend Pfd M 1,25W iße r d Pfd M 1,WB
orzuglig Fang d M 2,83TDinne die ögten Bee
un um voßten er

Wa et nicht berechnet

Vuckskin Reſte
e zu kleinen u großen aeaven Hofen c

ſowie eine geſet eſſerer
zurückgeſ etzter Stoffe

werden zu Spottpreiſen ausverkauft

2 Neunhäuſer 2
a Wogerieon

Für Hanusfrauen
Annahme alter Wollſachen aller

Art gegen Lieferung von Kleidere Unterrock und Mantelſtoffen Damen
S huuchen Buckskin Portièren Schlafund Teppichdecken in den neueſten

Muſſtern zu billigen Preiſen durchK Kieuinann Ballenſtedt a S
leiſtungsfähigſte Firma

Annahmeſtelle und Muſterlager
KlIauss

ſurih Land wehrſtr 21

x en
Die ſkxpeditlonen der Saale Zeitung

befinden ſich
Gr Berlin RNens Promenade 1 undLouis Sachs Bernburger Str 13 Markt 24 Waagegebände

Halle Druck und Verlag von Otto Hendel Mit 2 Veiblättern und UnterhaltungsblattFür den Anzeigentheil verantwortlich W König in Halle
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